

## Monitoreo y Análisis

28/agosto/2023

### SECRETARIO

#### **(B 399) Agricultura protegida impulsa el potencial exportador agroalimentario de México: Sader**

México cuenta con un sistema de agricultura protegida fuerte y pujante, que al año produce más de 40.2 millones de toneladas de frutas y hortalizas, contribuye al desarrollo y crecimiento del sector agroalimentario y posiciona al país como uno de los principales productores, destacó el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**. Excélsior, 2 / Milenio Diario, 21 / 24 Horas, 13 / Heraldo de México, 17

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001272nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001272nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000584nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000584nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000473nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000473nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000358nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000358nc.pdf)

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/538863/Impulsa-la-agricultura-protegida-el-potencial-exportador-agroalimentario-de-Mexico.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/08/impulsa-la-agricultura-protegida-el-potencial-exportador-agroalimentario-de-mexico/>

<https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-protegida-impulsa-potencial-exportador-agroalimentario-mexico-sader-542330>

<https://www.voragine.com.mx/2023/08/27/impulsa-agricultura-protegida-potencial-exportador-agroalimentario-de-mexico/>

<https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-protegida-impulsa-potencial-exportador-agroalimentario-mexico-sader-542330>

<https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/8/27/impulsa-la-agricultura-protegida-el-potencial-exportador-agroalimentario-de-mexico-533485.html>

### SECRETARÍA

#### **(B 360) Refuerzan vigilancia por presencia de gusano barrenador del ganado en Costa Rica y Panamá**

A través del **Senasica, Agricultura** reforzó la primera barrera de defensa sanitaria, que implica la inspección zoonosanitaria en todos los puertos, aeropuertos y fronteras de ingreso al país. México es libre de gusano barrenador del ganado desde 1991.

<https://coneme.com.mx/2023/08/refuerza-agricultura-vigilancia-por-presencia-de-gusano-barrenador-del-ganado-en-costa-rica-y-panama/>

<https://bmeditores.mx/ganaderia/refuerza-mexico-vigilancia-por-gusano-barrenador-del-ganado-en-costa-rica-y-panama/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/refuerza-agricultura-vigilancia-por-presencia-de-gusano-barrenador-del-ganado-en-costa-rica-y-panama/>

<https://www.anetif.org/post/refuerza-agricultura-vigilancia-por-presencia-de-gusano-barrenador-del-ganado-en-costa-rica-y-panam%C3%A1>

### **(B 361) Cuenta México con potencial productivo para el cultivo de hule**

El cultivo de hule (*Hevea brasiliensis*) es considerado una alternativa de producción para las regiones del trópico húmedo ya que sus múltiples derivados generan un ingreso extra para los productores, en tanto que las plantaciones contribuyen también a la mitigación del cambio climático, resaltó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://revistalacampina.mx/2023/08/09/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-cuenta-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://www.diariomarca.com.mx/2023/08/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://news.sdgstalks.ai/es/2023/08/05/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://www.periodicomitierra.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://noticiasdehoy.com.mx/mexico-cuenta-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule.htm>

<https://expresionmexico.com/2023/08/06/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

<https://enfoquedelnoreste.com/2023/08/06/cuenta-mexico-con-potencial-productivo-para-el-cultivo-de-hule/>

### **Siembran tormentas y cosechan lluvia**

En el País, las zonas de siembra más afectadas por la sequía han echado mano del programa de estimulación de lluvias implementado en la presente Administración, que en tres años y con cerca de 250 vuelos ha incidido en un incremento de precipitaciones de más de 50 por ciento. La estimulación de lluvias o la también conocida "siembra de nubes" es un proceso tecnológico que consiste en esparcir una solución de yoduro de plata en acetona, la cual impulsa la formación de núcleos de condensación para detonar la lluvia. De acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, este programa tiene una relación costo-beneficio de 70, es decir, pues su efectividad ronda entre 35 y 60 por ciento. **Reforma**, 5

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001482nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001482nc.pdf)

### **Sin plan de abasto**

El Gobierno federal carece de un plan que garantice el abasto de maíz amarillo ante la prohibición que impuso a las importaciones del grano transgénico y la solicitud de Estados Unidos para llevar a cabo un panel bajo el marco del T-MEC por esta situación, consideraron especialistas. México produce alrededor de 27 millones de toneladas de maíz amarillo e importa 15 millones, de acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura**. Aunque el Gobierno ha mencionado que con el programa de fertilizantes aumentará la producción, de

acuerdo con GCMA esto no ha sucedido y se ve difícil que haya sustitución de esas importaciones. **Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001453nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001453nc.pdf)

### **Agricultura impulsará la siembra de estevia**

La **Sader** validó la factibilidad técnica para la siembra de estevia, luego de obtener resultados favorables en Nayarit. De acuerdo con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el extracto edulcorante de la estevia es un compuesto extraído directamente de la planta *Stevia rebaudiana*, originaria de la región Amambay, en el noreste de Paraguay, así como en las zonas fronterizas de Argentina y Brasil. Con el fin de generar fuentes de ingreso adicionales a los productores de pequeña escala de Nayarit, la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, a través del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), evaluó el comportamiento agronómico de la estevia para promover su adopción como cultivo alternativo con miras a su comercialización nacional e internacional. **24 Horas, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000451nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000451nc.pdf)

### **México S.A. / Erario y costosa democracia / Carlos Fernández Vega**

Para dar una idea, los dineros canalizados a la cada día más cara democracia resultan casi 40 veces superiores al presupuesto que ejerce (2023) la Presidencia de la República, o si se prefiere representan casi la mitad del aprobado (en igual año) para cada una de las **secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural**, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y Medio Ambiente y Recursos Naturales, al tiempo que duplican los asignados a Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y a Cultura (cada cual por su lado). **La Jornada, 23**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001200nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001200nc.pdf)

### **Con una producción que supera las 400 mil toneladas, mexicanos disfrutan chile poblano**

De acuerdo con información de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, este chile se cultiva en 13 estados del país. En 2022 se cosecharon 414 mil 656.54 toneladas, de 16 mil 568.88 hectáreas. Los principales estados productores son Zacatecas con 131 mil 268.59 toneladas, seguido por Guanajuato con 62 mil 657.08 toneladas y Jalisco con 51 mil 772.61 toneladas. **Contra Réplica, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000442nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000442nc.pdf)

### **Advierten escasez de frijol por los estragos de la sequía**

La tardía entrada de las lluvias en varias entidades del país afectó la germinación del frijol en el ciclo primavera verano 2023, por lo que el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) advirtió escasez y encarecimiento del grano hacia el cierre de año. Juan Carlos Anaya, presidente del GCMA. Comentó que para todo el ciclo agrícola 2023, se esperaba un producción nacional de 973 mil toneladas métricas, 0.4% mayo a la obtenida en 2022, sin

embargo debido a la reducción en 18.1% de la superficie sembrada en el otoño-invierno 2022, y los estragos de la sequía en este periodo después de la primavera se prevé que en suma se lograrán solo 424 mil toneladas métricas. Datos **SIAP de la Secretaría de Agricultura** señalaron que 75% de la producción corresponde al ciclo primavera-verano y el resto a la cosecha del otoño-invierno. **24 Horas, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000451nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000451nc.pdf)

### **Exhiben artesanías de cuatro estados**

Los productos orgánicos como licores de Donato Guerra y las mujeres emprendedoras con diferentes productos del hogar, de los bazares de Valle de Bravo. Vale mencionar que se le conocen como orgánicos a los productos vegetales, animales o sus derivados, que se producen con sustancias naturales y sin utilizar plaguicidas ni fertilizantes artificiales, entre otros químicos, detalla la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. Los orgánicos que más se producen en México son el café, maíz, aguacate, alfalfa, frijol, agave, sorgo, ajonjolí, pasto, mango, limón, plátano, garbanzo y el coco. **El Sol de Toluca, 41**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001021nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001021nc.pdf)

### **Templo Mayor /Fray Bartolomé**

LOS DEL Instituto de Formación Política de Morena están por impartir un diplomado sobre "Combate a la Corrupción", pero el temario como que está incompleto. Se les olvidó incluir el enorme desfaldo en **Segalmex** hecho por funcionarios de este gobierno que iban a acabar con el hambre y acabaron millonarios. **Reforma, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001371nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001371nc.pdf)

### **Indagan por riqueza a ex jefe en Liconsa**

La FGR pidió a la justicia federal imponerle una pena de dos a 14 años de prisión a Martín del Castillo Toledo, ex director de Finanzas y Planeación de **Liconsa**, por un supuesto enriquecimiento ilícito de 32 millones 126 mil 646 pesos. De acuerdo con el escrito de acusación, además de la pena de prisión, la FGR solicitó asegurarle el monto del supuesto enriquecimiento ilegal, el cual presumiblemente tuvo lugar entre el 1 de enero de 2013 y el 31 de diciembre de 2017. La Fiscalía acusa al ex funcionario de obtener en ese periodo ingresos de procedencia no acreditada, por 7 millones 391 mil 893.54 pesos, y su esposa María Enriqueta Germán Becerra otros 10 millones 935 mil 918.73 pesos. **Reforma, 15**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001389nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001389nc.pdf)

## DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Anexo Técnico de Ejecución Específico para impulsar la sostenibilidad y resiliencia al cambio climático en el sector agrícola 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Tabasco.

[https://www.dof.gob.mx/nota\\_detalle.php?codigo=5699931&fecha=28/08/2023#gsc.tab=0](https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5699931&fecha=28/08/2023#gsc.tab=0)

## AGRICULTURA

### El colapso de los acuíferos

Los acuíferos de la Zona Metropolitana de Monterrey (ZMM) muestran signos de agonía debido a la sobreexplotación a través de los pozos, principalmente usados por la industria y la agricultura. Al momento, no se cuenta con información pública precisa sobre el estado en el que se encuentran los acuíferos, además de que se ignora la disponibilidad que hay de agua subterránea, precisamente en un momento crítico de desabasto de líquido en la entidad.

Reporte Índigo Cinco Días, 22

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001103nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001103nc.pdf)

### El Colegio nacional / México y su seguridad alimentaria

Damos la debida atención a la alimentación de los mexicanos. Podemos alimentarnos de manera saludable y sustentable. La alimentación debe ser atendida desde una perspectiva integral que aborde tanto la sustentabilidad ambiental como la salud pública. El reto es asegurar una alimentación nutritiva, equitativa y respetuosa con el entorno natural, Al margen del tema de la alimentación se encuentra el de la agricultura. En este sentido, José Sarukhán, biólogo y miembro de El Colegio Nacional, señala que "aquí es donde debería ponerse un esfuerzo verdaderamente enorme en la capacidad de tratar de recuperar nuestro potencial de producción de alimentos, de tener ecosistemas mucho más estables y en buen estado". La Crónica, 24

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000216nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000216nc.pdf)

### Despierta México el apetito por las inversiones verdes

México no es ajeno a los efectos radicales del cambio climático en el mundo: sequías prolongadas, escasez de agua, fenómenos naturales más agresivos y contingencias ambientales, son sólo algunos de los eventos que han obligado a las empresas a buscar alternativas para reducir su huella de carbono y de contaminación. "El consumo energético y la agricultura son dos áreas en las que debemos concentrarnos para transitar hacia la sustentabilidad, para poder disminuir emisiones en México y poder avanzar del lugar que hoy tenemos como países de mayores emisores de CO2. Creo que el sector financiero está siendo

muy proactivo en la movilización de capitales de sustentabilidad", concluyó Adame Elias directora de HR Sustainable Impacten HRRatings. **El Financiero**, 26

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000893nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000893nc.pdf)

### **Ley mezcal regularía y protegería al destilado mexiquense**

Integrantes de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Forestal reconocieran la calidad del mezcal que se produce en la entidad y que el impacte económico dé esta actividad en la región sur de la entidad obligas regularla, por lo que respaldarán la iniciativa de Ley del Mezcal Mexiquense propuesta por la diputada Karla Aguilar Talavera. En reunión de trabajo para iniciar el análisis de esta iniciativa, la legisladora Karla Aguilar explico quise trata de promover la protección del cultivo del agave mezcalero, el fomenta de su desarrollo sostenible, la preservación, impulso y desarrollo de la cadena productiva del mezcal y su comercialización.

**Portal**, 6

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000496nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000496nc.pdf)

### **Debate genera incertidumbre: CNA**

La suma de Canadá al panel sobre maíz genéticamente modificado solicitado por EU a la luz del T-MEC, no agrava el proceso y la solución del arbitraje permanece en el campo científico y tecnológico con la expectativa de que de una vez se termine la discusión el sector nacional pueda avanzar en modelos de sustentabilidad y mayor competitividad, dijo Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). "El que se sume Canadá no cambia el tono, Canadá también es un gran productor de granos y usan esa tecnología, también quieren que ese debate se dé a fondo y se termine con él y creo que este panel entre gobiernos con el mecanismo de solución de controversias en el T-MEC va a dar el espacio para que eso se pueda ventilar y se termine", dijo entrevistado al salir de la reunión del CCE el pasado viernes. **El Financiero**, 3

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000914nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000914nc.pdf)

### **Vitivinícola de Querétaro produce el primer vino carbono neutral de México**

Bajo la premisa de contribuir a la lucha contra el cambio climático, la vitivinícola San Juanito lanzó el primer vino producido bajo el sello "Vino Carbono Neutral" de MÉXICO2, una plataforma de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). El distintivo, explicaron los directivos de la empresa, se logró tras implementar una serie de tecnologías encaminadas a reducir el consumo de energía, como fue la instalación de paneles solares. También compensaron sus emisiones de dióxido de carbono (CO') con la compra de los llamados créditos de carbono en el proyecto Cogeneración de energía con Bagazo de Caña en Veracruz. **El Economista**, 26

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001079nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001079nc.pdf)

### **Disputan Apatzingán 22 grupos criminales**

Agricultores del Valle de Apatzingán pagan cuotas a al menos 22 grupos criminales desde 2012, cuando se fragmentaron los carteles de La Familia Michoacana y Los Caballeros Templarios, y tras la desaparición institucional de las guardias rurales y grupos de autodefensa.

El Sol de Toluca, 20 / El Sol de México, P.p 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000912nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000912nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000780nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000780nc.pdf)

### **Prende crimen Tierra Caliente**

En medio de esta guerra, los productores, sobre todo de limón y aguacate, aseguran que pagar las extorsiones que les exigen sicarios durante todo el año es, tal vez, la única forma de sobrevivir. Sin embargo, pese a cumplir con cuotas que van desde los 2 a los 3 pesos por kilogramo de producción, durante las últimas semanas este sector ha sido objeto de ataques a sus transportes. Reforma, 14

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001375nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001375nc.pdf)

### **Pelean criminales los "oros verdes"**

Los grupos criminales en la zona de Tierra Caliente de Michoacán se disputan el control para extorsionar a los productores del llamado "oro verde" de la región: el limón y el aguacate. Y el acoso del crimen que exige "cobro de piso" por la producción y el transporte ya comenzó a encarecer el precio en el País. Reforma, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001378nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001378nc.pdf)

### **Un muerto en Guerrero tras ataques con drones**

Una persona murió en la comunidad de Nuevo Caracol, municipio de Heliodoro Castillo, debido a un ataque con drones que duró prácticamente todo el sábado, informó el director del Centro de Derechos de Víctimas de Violencia Minerva Bello, José Filiberto Velázquez Florencio. Vamos a llevarles alimentos, porque los camiones repartidores de leche, y en general de los productos de la canasta básica, no pueden llegar al pueblo debido a que están amenazados por el grupo de La familia michoacana, que opera en esa región", acusó. La Jornada, 29

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001254nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001254nc.pdf)

### **Primer Encuentro de Huertos y Jardines Polinizadores: Fomentando la biodiversidad en la CDMX**

En un esfuerzo por impulsar la biodiversidad y promover la conservación de los polinizadores, la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la Ciudad de México realizó el Primer Encuentro de Huertos y Jardines Polinizadores. A través de este programa, mujeres polinizadoras han logrado iniciar proyectos individuales que tienen un impacto significativo en la promoción de la biodiversidad y la agricultura sostenible en la ciudad. La Crónica, 14

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000195nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000195nc.pdf)

### **Migueladas, la extorsión y el gobernador fantasma**

Los productores de limón llevaban más de 10 días sin poder llevar a cabo el corte del producto, debido a las extorsiones del crimen organizado. En la misma semana, productores de aguacate, melón, papaya, cacahuate, jitomate, chile y mango denunciaron el abandono de las autoridades y el aumento de cuotas impuesto por "los señores" del crimen organizado. **El Universal**, 10

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000940nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000940nc.pdf)

### **Michoacán arde otra vez**

Sobre el corte de limón y de aguacate mandan los malos. Michoacán es el estado del país en donde más grupos criminales se crean, se autodestruyen y se reinventan, más de 15 en los últimas 15 años. **El Heraldo de México**, 6

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000327nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000327nc.pdf)

## **GANADERÍA**

### **Alertan por caso de rabia en ganado**

En el municipio de Texcaltitlán, ubicado al sur del Estado de México, se confirmó un caso de rabia parálitica bovina que se transmite por la mordedura de murciélagos al ganado y en caso de que un humano se contagie puede ser mortal, así lo advirtió el gobierno municipal y alertó en redes sociales para que los productores reporten a tiempo los síntomas en los animales. Las comunidades de Noxtepec, Carbajal, Hueyatenco, Rastrojo Largo, Jesús del Monte y Yuytepec se encuentran bajo vigilancia permanente y se espera que el 30 de agosto realicen una campaña de vacunación para el ganado bovino, ovino, caprinos y equinos. **Milenio Estado de México**, 9

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001524nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001524nc.pdf)

### **Superpeso devora las ventas de carne mexicana al exterior**

La apreciación del peso frente al dólar está impactando a las exportaciones de carne al hacerlas menos competitivas en el extranjero, incluso se está observando una reducción en participación de mercado en EU. Juan Carlos Anaya, director general de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) aseguró que los productos mexicanos en el mercado extranjero se están encareciendo y perdiendo competitividad por el fortalecimiento del peso. **El Financiero**, 6

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000911nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000911nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### Canadá participará en el panel México- EU sobre maíz

El gobierno de Canadá notificó este viernes su intención de participar como tercera parte en el procedimiento del panel iniciado por Estados Unidos el 17 de agosto de 2023 con respecto a ciertas medidas mexicanas relativas al maíz transgénico. Canadá es un importante productor y exportador de productos agrícolas, incluidos los que son productos de la biotecnología, a Estados Unidos y México, En particular, la canola es relevante para Canadá porque es el principal producto agrícola de exportación a México, del cual fue su único proveedor externo en 2022. Las importaciones mexicanas de semillas de canola o colza, incluso quebrantadas, fueron de 901 millones de dólares en el año pasado, un alza de 1.3% sobre 2021. **El Economista**, 1/ **El Financiero**, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes\\_28082023/28082023001056nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes_28082023/28082023001056nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes\\_28082023/28082023000845nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes_28082023/28082023000845nc.pdf)

### IED seguirá pese a pugnas en el T-MEC

El Banco de Desarrollo de América del Norte (NADBank, por sus siglas en inglés) descartó que los conflictos comerciales de México con Estados Unidos tengan un impacto en la Inversión Extranjera Directa (IED) a futuro. Calixto Mateos Hanel, director general del NADBank, dijo a Organización Editorial Mexicana que este tipo de disputas comerciales, por ejemplo en el sector energético o por el maíz transgénico, son procesos que suelen presentarse en cualquier acuerdo comercial extranjero. **La Prensa**, 68

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes\\_28082023/28082023001351nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes_28082023/28082023001351nc.pdf)

## ABASTO/PRECIOS

### Bajan granos, no alimentos

Pese a la baja de precios internacionales de granos y que el súper peso permite que se abaraten más, en México los alimentos elaborados con esos insumos no bajan, por el contrario, aumentan. En los últimos 12 meses, el precio de los futuros del maíz amarillo, trigo suave (panificación), trigo duro (pastas), soya y pasta de soya acumulan bajas de 29,24,16,12 y 10%, respectivamente, según datos de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Además, con la apreciación de 16 por ciento anual del peso frente al dólar, la baja se extiende más en beneficio de los importadores, básicamente agroindustrias y sector pecuario. **Reforma**, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes\\_28082023/28082023001440nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imágenes_28082023/28082023001440nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Pelean criminales los "oros verdes"**

Los grupos criminales en la zona de Tierra Caliente de Michoacán se disputan el control para extorsionar a los productores del llamado "oro verde" de la región: el limón y el aguacate. Y el acoso del crimen que exige "cobro de piso" por la producción y el transporte ya comenzó a encarecer el precio en el País. El kilo de limón ya se vende hasta en 60 pesos y el de aguacate en 90 pesos. En la pelea hay cinco violentos grupos criminales. La ruptura del grupo de Cárteles Unidos, luego de que sus aliados "Los Viagras" se unieron con el Cártel Jalisco Nueva Generación para ir en contra de Los Caballeros Templarios y La Familia Michoacana, detonó una guerra. **Reforma, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001378nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001378nc.pdf)

### **Inicia a ciegas nuevo modelo educativo**

Con sus planes y programas de estudio, así como los nuevos libros de texto gratuito, la Nueva Escuela Mexicana (NEM) impulsada por este gobierno va a ciegas por la falta de pruebas diagnósticas en el aula para conocer los aciertos o errores del modelo educativo para nivel básico, aplicado a inicios del sexenio, aseguran especialistas en temas didácticos. "La NEM está yendo absolutamente a ciegas. **El Universal, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000929nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000929nc.pdf)

### **Anticipa Fed más alzas de tasas**

La inflación ha descendido, pero sigue en niveles demasiado elevados, por lo que la Reserva Federal (Fed) está preparada para más aumentos a la tasa de interés si es necesario, y la postura monetaria se mantendrá en un tono restrictivo hasta que el índice inflacionario muestre un claro descenso hacia el objetivo, señaló Jerome Powell. Durante su discurso en el simposio sobre política económica de Jackson Hole, dejó en claro que el banco central tiene dos caminos: subir más la tasa de interés o dejarla sin cambio en lo que resta del año, a fin de conducir la inflación al objetivo de 2.0%. **El Financiero, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000834nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000834nc.pdf)

### **Corcholatas cierran recorridos; se abre el sondeo:Morena**

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, explicó que la veda que deberán respetar los seis aspirantes en el proceso interno de Morena y sus aliados se extiende a sus simpatizantes, brigadistas, legisladores y funcionarios públicos. Los aspirantes "ya no pueden incitar a que haya recorridos, no pueden tener ya brigadistas, no puede haber ningún tipo de publicidad en favor de un aspirante o de otro", expuso. Tras acudir a la cuarta Consulta Nacional sobre el Proyecto de Nación 2024-2030, el líder detalló que la Comisión de Encuestas del partido

realizará 2 mil 500 cuestionarios, y las cuatro empresas contratadas realizarán 2 mil 500 cada una, para un total de 12 mil 500 personas consultadas. **La Jornada, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001001nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001001nc.pdf)

### **Tienen medicinas mayor alza de precio que ya pega a más pobres**

Los precios de los medicamentos registran su mayor alza desde 2004, lo cual tiene un mayor impacto en el bolsillo de la población de menores ingresos, ya que ésta se ve obligada a destinar más recursos de su gasto a este rubro, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La inflación quincenal anual promedio de los fármacos en lo que va del año (al 15 de agosto) fue de 7.39%, el mayor nivel para un periodo similar en 19 años, de acuerdo con las cifras publicadas por el instituto. Desde la segunda mitad de octubre del 2022, el precio de las medicinas registra tasas anuales mayores a 7%, es decir, de los niveles más altos en las últimas dos décadas. **La Razón, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000665nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000665nc.pdf)

## **POLÍTICAS**

### **Sheinbaum concluye recorridos por todo el país a favor de la 4T**

Durante su última asamblea informativa, Claudia Sheinbaum señaló que el siguiente paso de la Transformación no sólo se trata de abrir espacios para las mujeres, sino que además se trata sobre todas las cosas seguir trabajando por los derechos de todo el pueblo de México, como o ha hecho hasta el momento el presidente López Obrador con obras como el Tren Maya, la recuperación de Mexicana de Aviación o algunas acciones hechas en su gestión como jefa de gobierno, tales como el programa "Bienestar Para Niñas y Niños Mi Beca Para Empezar", el incremento en el apoyo al campo, la inauguración de dos nuevas universidades, tres hospitales y muchos proyectos más. **El Economista, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023001123nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023001123nc.pdf)

### **Exige PAN acabar con las invasiones**

Legisladores federales y locales del PAN acusaron al Gobierno de la CDMX de ser permisivo y no tomar medidas para acabar con las invasiones en áreas de suelo de conservación, por parte de grupos antorchistas, particularmente en las alcaldías Milpa Alta, Tláhuac y Tlalpan. El diputado Luis Chávez exigió al jefe de Gobierno capitalino, Martí Batres, que se protejan dichas zonas, sobre todo porque el mandatario había asegurado que no cedería ni un centímetro de suelo de conservación. **Basta, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes\\_28082023/28082023000328nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_28082023/28082023000328nc.pdf)